
  

  

  

  

var en pagos considerados exce- 
sivos para quienes tengan ingre- 
sos medios o altos tras titularse. 

Por lo mismo, proponen “es- 
tablecer un tope razonable a la 
contribución futura”, y que esta 
tenga relación, por ejemplo, al 
costo real de la carrera o al límite 
imponible. 

“Que los estudiantes 
definan” 

Otro aspecto que los rectores 
consideran urgente corregir es la 
falta de flexibilidad del sistema. 
Actualmente, la iniciativa no per- 
mite que los alumnos accedan a 
un financiamiento parcial de la 
carrera, como ocurre con el CAE, 
lo que obligaría a muchos a en- 
deudarse más allá de lo necesario. 

Así, la propuesta es que cada 
alumno pueda definir qué por- 
centaje del FES requiere, lo que 
permitiría adaptarlo a distintas 
realidades económicas y reducir 
el nivel de deuda asumida. 

Además, y según expuso el vi- 
cepresidente del CRUCh y rector 

    

presentación se relaciona con 
"establecer un tope razonable a 
la contribución futura” que haría 
el joven que pidió el FES. Eso se 
podría vincular, dicen los recto- 
res, con el aporte máximo al 
límite imponible, o al costo real 
de la carrera, 

1 FINANCIAMIENTO PARCIAL 

DEL FES El CRUCh propone que 
los alumnos definan el porcen- 
taje requerido del FES, adap- 
tándolo a diversos contextos. 

dela U. de Tarapacá, Emilio Rodrí- 
guez, en la sesión, se debe estable- 
cer un “copago progresivo y gra- 
dual en los deciles 7 a 9”, en fun- 
ción de los ingresos de los egresa- 
dos, y que se estarían eliminando 
en el texto, dejando que solo los 
alumnos del decil 10 paguen. 

El académico afirma a “El 
Mercurio” que la prioridad es 
“ampliar el copago, porque es 
importante que un sistema co- 
mo el actual, con financiamiento 
mixto, público privado, preser- 
ve alguna de esas características, 

  

  

DEFUNCIONES 
    

  

t 
Expresamos nuestras condolencias a 
la familia Ibáñez Atkinson por el 
sensible fallecimiento de la señora 

SHEILA SCOTT DE IBÁÑEZ 
(QEP.D) 

Sus funerales se realizarán hoy en el 
Cementerio de Zapallar, luego de una 
misa que se efectuará en la Iglesia 
Anglicana de Santiago. 

Kayyak Ventures 
  

  

+ 
Con profunda tristeza acompañamos 
en oración a nuestro benefactor y 
amigo, don Nicolás Ibáñez y a su fa- 
milia, por la partida a la Casa del 
Padre de doña 
SHEILA SCOTT VDA. DE IBÁÑEZ 

(QEPD) 
Sus funerales se efectuarán hoy jue- 
ves 3 de julio, luego de una misa que 
se oficiará, a las 12:00 horas, en la 
Iglesia Anglicana (Av. Holanda 151, 
Providencia). 

Fundación Las Rosas 
  

  

+ 
Acompañamos a la familia Ibáñez 
Atkinson por la sensible partida de 

SHEILA SCOTT DE IBÁÑEZ 
(QEPD) 

Directorio 
Asociación de Empresas Familiares 
  

  

+ 
Tenemos el sentimiento de comuni- 
car el sensible fallecimiento de nues- 
tro querido padre, suegro y abuelo 
ARMANDO ELÍAS URIBE URIBE 

(Q.EP.D) 
Sus funerales se efectuarán hoy jue- 
ves 3 de julio, a las 15:00 horas, en el 
Cementerio General, Recoleta, des- 
pués de una misa que se oficiará, a 
las 12:00 horas, en la parroquia 
Santa Gema de Galgani (Suecia 3150, 
Ñuñoa). 

La familia 

Frisiurm 

      

IN MEMORIAM 

  

$ 
A cinco años de su partida, lo re- 
cuerdo, extrañando su amistad y bon- 
dad de un tremendo corazón 

JUAN CARLOS SARA MASSUH 

Claudio Meyer S.       

EXPRESIONES DE GRACIAS 
  

Agradecemos a todas las personas, 
familiares y amigos que nos acom- 
pañaron durante los funerales de 
nuestro querido padre, abuelo y her- 
mano, señor 

NONATO ISMAEL 
MARTÍNEZ FUENTES 

(QEPD) 

Sus funerales se efectuaron el 22 de 
junio en el Cementerio Parque del 
Sendero de Maipú. 
PREVER La familia 

Es mejor Prever 
  

  

t 
Que Dios bendiga y reciban nuestros 
sinceros agradecimientos a: quienes 
nos acompañaron en sentimiento y 
presencia en la partida de nuestra 
querida madre, suegra, abuela, bisa- 
buela, tía, hermana y amiga, señora 

ELIANA DEL CARMEN 
TOLMO CUEVAS 

(QEPD) 

Sus funerales se realizaron el 1 de ju- 
lio de 2025 en el Cementerio Parque 
del Recuerdo, Huechuraba. 

PREVER oi 
Es mejor Prever       

ECO 
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Publica tus avisos toda la semana   EL MERCURIO 

7, ATENCIÓN 
£ €) COMERCIAL 

22330 1519 -9 9230 6779 

  

  

EL MERCURIO 

  

  

EMILIO RODRÍGUEZ 
VICEPRESIDENTE CRUCH 

porque un cambio de otra natu- 
raleza podría ser demasiado difí- 
cil de asimilar o de ajustarse en el 
corto plazo. Entonces, el copago 
es importante como un elemen- 
to a considerar. Lo mismo la fle- 
xibilidad y el límite en el pago de 
la retribución de las personas”. 

Otro planteamiento es, según 
el rector, que “los flujos de recur- 
sos sean sistemáticos, es decir, 
por ejemplo, entregados a inicios 
del primersemestre y a inicios del 
segundo semestre, y no todos 
acumulados al final (...). Como 
ahora los recursos serían desde el 
Estado a las universidades, re- 
quiere que sean sistemáticos, per- 
manentes e ininterrumpidos”. 

    

“No incentivar una 
fuga del sistema” 

El rector Osvaldo Corrales, de 
la U. de Valparaíso y presidente 

  

sistema en su conjunto”. 

SANTIAGO GONZÁLEZ 
PRESIDENTE CUP 

del Consorcio de Universidades 
del Estado de Chile (CUECh), in- 
dica que “hemos planteado que, 
siendo un proyecto que se en- 
cuentra bien orientado, admite 
mejoras. Una de ellas tiene que 
ver, precisamente, con la necesi- 
dad de limitar el 
monto de la retribu- 
ción a la que estarán 

  

PROYECCIÓN 

diálogo”. 

SUBSECRETARÍA DE EDUCACIÓN 
SUPERIOR 

  

rantizando el componente de so- 
lidaridad que está a la base del 
RES”; 

Luperfina Rojas, rectora de la 
U. de La Serena, valora que en la 
sesión “el Ejecutivo nos reiteró 
su voluntad de dialogar, tanto 

con las distintas 
instituciones del 
sistema de educa- 

sujetos los egresa- Según estima el CRUCh, ción superior, co- 
dos de la educación 16,6% de los jóvenes mo con la oposi- 
superior la que, pa- terminaría pagando15 ción (...), para así 
ra un porcentaje mi- veces, o más, el costo tener espacio de 
noritario pero rele- total de su carrera. acuerdo antes de 
vante, podría supe as realizar modifica- 
rar largamente lo 
que el Estado invirtió original- 
mente en ellos”. 

Y agrega: “Para no incentivar 
una fuga del sistema en aquellas 
profesiones de mayores rentas, 
hemos propuesto que dicha re- 
tribución se limite, como de he- 
cho ocurre en otros países, ga- 

ciones al proyecto e 
iniciar la votación en Hacienda”. 

Con todo, defiende que el FES 
es “una iniciativa necesaria y re- 
levante, cuyo avance legislativo 
debe ser respaldado ya que per- 
mite a universidades regionales 
como la nuestra recibir los recur- 
sos que financian completamen- 

Juan Pichun cumple prisión preventiva en Temuco: 

Critican a directora (s) de Conadi 
por difundir manifestación a 
favor de imputado por ataque 
Carmen Gloria Oñate, en su cuenta de Instagram, replicó un 
mensaje que expresaba cuestionamientos a la fiscalía. 

HÉCTOR BURGOS 

Juan Pichún Colonia —sin- 
dicado como vocero de la Co- 
ordinadora Arauco Malleco 
(CAM)— cumple desde el 
viernes la medida cautelar de 
prisión preventiva en la cárcel 
de Temuco, luego de ser for- 
malizado como presunto autor 
de los delitos de incendio reite- 
rado y porte ilegal de armas, 
registrados en noviembre de 
2021, en un ataque a un predio 
de Traiguén (La Araucanía). 

Ayer, un centenar de perso- 
nas —incluidos familiares del 
citado lonco (jefe) de la comu- 
nidad de Temulemu— se reu- 
nió frente al recinto penal con 
el fin de denunciar lo que, afir- 
man, es “persecución y hosti- 
gamiento por parte del Minis- 
terio Público” en contra del im- 
putado. 

La convocatoria a la mani- 
festación, difundida en redes 
sociales, fue compartida por la 
subdirectora nacional sur (s) 
dela Corporación para el Desa- 
rrollo Indígena (Conadi), Car- 
men Gloria Oñate, quien me- 
diante su cuenta de Instagram 
replicó el mensaje que expresa- 
ba críticas a la fiscalía. 

El diputado Miguel Mellado 
(RN) recurrió a la Contraloría y 
dijo que “no corresponde que 
una autoridad emita juicios de 
un proceso penal, abierto, en 
plena investigación, y más si se 

    
trata del vocero de la CAM”. 

El delegado presidencial, 
Eduardo Abdala (PPD), anun- 
ció que esperarán la determi- 
nación del ente fiscalizador. 
“Nos parece muy importante 
que, una vez conocidos los an- 
tecedentes por parte de la Con- 
traloría, sea esta la que haga la 
definición respecto de si es que 
hay alguna colisión o alguna 
falta entre el rol público que le 
compete a esta persona, y adi- 
cionalmente, la libertad de ex- 
presión que tiene para el uso de 
sus redes sociales personales”. 

Mensaje durante 
vacaciones 

La Conadi aseguró que la au- 
toridad se encuentra haciendo 

LA ARAUCANÍA.— Decenas de familiares y cercanos a Juan y Rafael 
Pichún se congregaron ayer frente a la cárcel de Temuco. 

uso de vacaciones y que la pu- 
blicación se realizó en las redes 
sociales personales de Oñate, 
quien subroga a Mario Sepúl- 
veda, luego de que este renun- 
ciara tras ser denunciado por 
violencia intrafamiliar. 

Nayadeth Pichun, hermana 
del lonco, planteó que existe 
“una persecución de la fiscalía 
contra nuestra familia: prime- 
ro, mi padre, Pascual Pichun; y 
ahora su hijo lonco, y también 
el werken (vocero) de la comu- 
nidad (Rafael Pichún, imputa- 
do por el mismo atentado). 

Además, el abogado defen- 
sor Sergio Millamán confirmó 
la presentación de un recurso 
de amparo ante la Corte Supre- 
ma, para intentar revertir la 
medida cautelar. 

> HD. CEM 

    
más de lo que el Estado les finan- 
ció de sus carreras”. 

“Elementos que 
debemos seguir 
mejorando” 

La Subsecretaría de Educa- 
ción Superior indicó por escrito 
que “valoramos el debate y la 
participación de las distintas ac- 
torías del sistema en la discusión 
del proyecto de ley que pone fin 
al CAE y crea el FÉS. Sin duda, el 
CRUCH es una voz fundamen- 
tal. Para el Ejecutivo fue clave 
que pudieran expresar los pun- 
tos que consideran importantes 
dela iniciativa, sobre todo que es 
preciso reemplazar el CAE a tra- 
vés de un instrumento con las 
características del FES, Tal como 
lo señaló el CRUCh, sabemos 
que hay elementos que debemos 
seguir mejorando y trabajando 
y, en esa línea, continuaremos en 
diálogo permanente con el 
CRUCH y otros actores, anali- 
zando los aportes que nos han 
hecho”. 

Tras nueve días: 

Agresor 
de conserje 
es detenido 
en Brasil 
. 

Estaba prófugo, tras 
no ingresar a 
Santiago I, como 

ordenó tribunal. 

SOFÍA FARÍAS G. 

Martín de los Santos (32) fue 
detenido ayer en Brasil. Se trata 
del hombre que golpeó a Gui- 
llermo Oyarzún (71), conserje 
en un edificio de Vitacura, la 

madrugada del 17 de mayo pa- 
sado. Asílo confirmó la Fiscalía 
Metropolitana Oriente. 

De los Santos estaba prófugo 
desde el 23 de junio, cuando se 
llevó a cabo su audiencia de re- 
visión de medidas cautelares, 
que fue solicitada por el aboga- 
do de la víctima. En esa instan- 
cia, las medidas de firma men- 
sual y prohibición de acercarse 
a la víctima fueron reemplaza- 
das por la cautelar de prisión 
preventiva. 

Ese día el hombre debió hacer 
ingreso a Santiago 1, pero tras 
comparecer de manera telemá- 
tica desapareció. Más tarde, se 
supo que había salido del país 
días antes de la audiencia, con 
dirección a Brasil. A un conoci- 
do le habría dicho que tenía te- 
mor de volver, ya que había re- 
cibido múltiples amenazas de 
muerte. 

Finalmente, tras nueve días 
fugitivo y de que la PDI emitie- 
ra una alerta de captura inter- 
nacional en su contra, fue dete- 
nido y comparecerá nueva- 
mente este viernes ante la justi- 
cia. Será su audiencia de 
extradició29275680 
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Entran en el fondo de la discusión por la iniciativa de Financiamiento para la Educación Superior: 

Universidades critican, además, que el > sort penerando a viabilidad financiera y sosteni- 
proyecto carezca de un tope sobre el bilidad en el tiempo”. 
monto a cubrir por parte de los ] “El préstamo 
egresados y que se deben garantizar más caro de la vida” 
flujos de recursos desde el Estado hacia IN 
las instituciones. desde el mundo privado. Sergio 

Morales, presidente del Consejo 
de Rectores de Vertebral, que 

MACARENA CERDA M. - agrupa a 22 institutos profesio- 
LAS IDEAS nales y centros de formación téc- 

El Consejo de Rectores AAA nica acreditados, manifiesta que 
(CRUCH) abordó la viabilidad A en su sistema “una persona que 
del nuevo Financiamiento a la pide dos años de financiamiento 
Educación Superior (FES) pro- mM AMPLIAR EL COPAGO El por una carrera de corta dura- 
puesto por el Gobierno. Consejo de Rectores (CRUCh) ción podría terminar pagando 

En una presentación realizada plantea en su propuesta que ocho, en el caso de quienes tie- 
el martes en la comisión de Ha- exista un copago entre los nen ingresos más altos al salir, 
cienda de la Cámara, las 30 uni- deciles 7 a 9 —el cual se elimina 5 con 2,5 veces el valor de lo que 
versidades tradicionales advir- con el proyecto— y que sea 3 pidió. Termina siendo el présta- 
tieron que, con base en sus pro- progresivo y gradual. Así, 3 mo más caro de la vida, con un 
yecciones, el 16,6% de los jóve- indica, permitiría durante su 3 interés gigantesco”. 
nes terminaría pagando 1,5 implementación monitorear sus 3 Mientras que Santiago Gon- 
veces, o más, el costo total de su efectos y "resguardar la soste- 5 zález, presidente de la Corpora- 
carrera, debido a la ausencia de nibilidad" de las instituciones. DOCUMENTO.— La presentación elaborada por el Consejo de Rectores, en sus 12 páginas, aborda las principales ción de Universidades Privadas 
límites claros de las retribucio- 7 GARANTÍAS DE TRANSFE- preocupaciones del organismo integrado por 30 universidades tradicionales del sistema. (CUP) y rector de la U. Central, 
nes futuras que deberán realizar RENCIAS OPORTUNAS Las 30 advierte que “a esta altura y con 
quienes pidan el instrumento universidades tradicionales 66 s 66 66 los antecedentes que van sur- 
que reemplazará al Crédito con apuntan a “establecer mecanis- Ampliar el El proyecto debe Tal como lo giendo, lo más razonable sería Y 
Aval del Estado (CAE). | mos que aseguren la entrega de copago, porque es ser reestudiado (...) dado señaló el CRUCh, no perseverar en este proyecto. 

La preocupación, que pidie- recursos en plazos definidos y s A E Creo que el texto debe ser rees- 
ron que las autoridades aborda- sin interrupciones”, Eso, ade= importante que un que tiene una serie de sabemos que hay tudiado, reevaluado, reanaliza- 
ran, radica en queel proyecto, tal más, proponen que se comple- sistema como el actual, elementos que elementos que debemos do, dado que tiene una serie de 
como está redactado hoy —y cu- mente con un "umbral mínimo elementos que perjudican a los 
ya urgencia se cambió para tra- de financiamiento” de manera con financiamiento perjudican a los seguir mejorando y estudiantes, a las instituciones 
bajar indicaciones—, no con- que evite un detrimento respec- mixto, público privado, estudiantes, a las trabajando y, en esa de educación superior y al siste- 
templa topes para lo que una to al actual sistema. S ma en su conjunto. Por ejemplo, 
persona podría llegar areembol- — mM TOPE ALA CONTRIBUCIÓN preserve alguna de esas instituciones y al línea, continuaremos en — nopodemos permitir que los es- 
sar al Estado, lo que podría deri- FUTURA El tercer punto de la características”. tudiantes terminen pagando
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